

Acta 1070

Siendo las 8,30 horas del 3 de diciembre de 2024, bajo la presidencia del Ing. Agr. Esteban Carriquiry, se reúne la Junta Directiva del Instituto Plan Agropecuario, con la participación de los Ings. Francisco Donagaray y Gabriel Capurro Barcia, Sra. Melina Rodríguez y Lic. Lucía Briano

AUSENTE CON AVISO: Sr. Santiago Scremini

## **PREVIOS**

### **Minerva Foods**

El **Ing. E. Carriquiry** informa que mantuvo contacto con Marcelo Cabrera, Jefe de Extensión de Minerva Foods; se está coordinando una presentación a las autoridades de FUCREA, PROGAN y SUPRA.

Se considera asimismo que sería deseable también alguna charla con las gremiales.

### **Acuerdo Regeneración de pasturas de Campo Natural**

Se está trabajando con un equipo técnico y en acuerdo con el Ministerio de Ambiente para en el tema regeneración de pasturas de campo natural, en el marco del proyecto GEF a 2 años.

En este sentido y de acuerdo a los requisitos de territorialidad, se definió poner el foco en 2 Grupos del Programa Grupos Plan como grupos a aplicar esas tecnologías de regeneración, considerando que dichos grupos ya tienen un proyecto de capacitación en ejecución en el marco del llamado del MGAP "Senda Agroecológica" y esto permitirá complementar acciones con una sinergia altamente positiva

La propuesta está dirigida por el presidente Esteban Carriquiry y el Dir Gral Carlos Molina y el equipo técnico base que ha estado trabajando en este tema está formado por Marcelo Pereira, Fernanda Bove e Inés Paredes del Plan Agropecuario, más Diego Cáceres del MGAP y los técnicos participantes de Senda Agroecológica y los grupos Plan mencionados: Sebastián Ayçaguer, Lucía Bauer, Damián Doldán y Facundo Stábile.

En el marco de este acuerdo, ingresarían aproximadamente U\$S 70.000 al Plan Agropecuario con el objetivo de destinar dichos fondos a aplicar y evaluar impactos de tecnologías de regeneración.

### **Experiencias y oportunidades del riego para el norte del país**

El **Ing. F. Donagaray** informa que participó, conjuntamente con el Ing. Emilio Duarte, de esta actividad organizada por la Estación Experimental de INIA Salto Grande, el Sistema Agrícola Ganadero de INIA y el grupo "Regando la Ganadería del Norte", la que se desarrolló el 9 de noviembre, en la Estación Experimental de INIA Salto Grande.

El objetivo de la jornada fue presentar los últimos resultados y cierre de un predio piloto (Flia. Grilli), lecciones aprendidas de “Regando la ganadería norte”, así como las perspectivas del riego en la zona norte para los próximos años.

Se intercambian ideas sobre el desarrollo de esta actividad.

El **Ing. E. Carriquiry** considera importante tomar alguna acción respecto a riego y pasto elefante, de modo de planificar algo para otoño. Para ello considera oportuno consultar sobre el tema a Enrique Roig.

Este tema se abordará en la próxima sesión de Junta Directiva y se invitará a participar de la misma al Ing. Emilio Duarte.

## **RESOLUCIÓN**

### **1) Acuerdo INIA IPA CRILU**

La Junta Directiva aprueba dicho acuerdo.

### **2) Licencias 2024**

Se aprueba cerrar las oficinas de Montevideo e interior del Plan Agropecuario del 2 al 10 de enero inclusive por concepto de licencias a todo el personal de la institución.

## **SOLICITUD RETIRO INCENTIVADO ESTEBAN MONTES**

La Junta Directiva tomó conocimiento de las acciones realizadas por el técnico en cuestión.

Al respecto, se reúne en privado con el Dr. Juan Irureta, asesor letrado que está llevando adelante gestiones sobre este tema, tal como resolvió internamente la Junta Directiva.

## **PROYECTO GESTIÓN DEL PASTO**

### **- Informe actividades realizadas el 11 de noviembre en Paysandú**

A continuación, el **Ing. Marcelo Pereira**, Coordinador del Proyecto Gestión del Pasto y Presidente de la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural, informa que el lunes 11 de noviembre se celebró el Día Nacional del Campo Natural, en una jornada realizada en el establecimiento Cerro del Bombero (familia Bazzano Falcone), laboratorio del Proyecto Gestión del Pasto ubicado en Merinos, Paysandú.

La jornada, que contó con una concurrencia de más de 150 personas, comenzó con una recorrida de campo y la presentación de los principales resultados del proyecto “Gestión del Pasto”, a cargo de su equipo técnico.

Se intercambia seguidamente respecto al análisis de la información que surgió a lo largo de estos 4 años de monitoreo de laboratorios del Proyecto Gestión del Pasto con sus resultados productivos, económicos, financieros y ambientales correspondientes, de forma de consolidar un conocimiento innovador.

El **Ing. E. Carriquiry** manifiesta la importancia de que el cierre se adelante a la fecha límite de junio de 2025 como una buena señal de ejecución y para poder ya trabajar en un futuro proyecto.

El **Ing. M. Pereira** adelanta que se realizarán 3 análisis: a la interna del Plan, con el Ing. Francisco Dieguez y con José Paruelo.

Hay un equipo técnico que está trabajando en el tema.

El **Ing Carriquiry** enfatiza la necesidad de lograr un análisis con mucha profundidad de el proyecto más largo que ha financiado INIA bajo esta forma. Se tiene 3 años de datos de 30 establecimientos laboratorios.

### **Algunas interrogantes**

El **Ing. G. Capurro** expresa algunas interrogantes:

- a) ¿Dónde queda el nuevo desarrollo del proyecto transversal que sigue? Es decir, ¿cómo se pone a rodar?

Se indica que se está trabajando en una propuesta que estará pronta antes de fin de año, de modo de trasladar a INIA y dejar armado el tema antes del 1º de marzo de 2025

- b) Respecto al Ispc con versión a celular

Ya está pronta dicha versión; enviará link correspondiente

- c) Vinculado a Minerva, es importante ver cómo aplica EMAG

Respecto a este tema, manifiesta el Ing. M. Pereira que exploraría sinergias con el equipo de Paruelo.

El **Ing. E. Carriquiry** estima importante que se presenten los resultados de la EMAG del Proyecto Gestión del Pasto y ver de qué manera puede calzar.

### **Premiaciones a tres mejores gestores del pasto**

En este contexto, se entregaron los reconocimientos “gestión del pasto” a tres productores destacados por la gestión del pasto en sus predios.

A pedido del presidente del Plan, un equipo técnico, integrado por Marcelo Pereira, Santiago Lombardo y Fernanda Bove, evaluó la gestión de los mejores gestores del pasto del Proyecto, a través de tres indicadores:

- a) Indicador de producción de carne en función la carga y la relación insumo/producto,
- b) indicador que contempló el IsPC y el % de potreros con más de 5cm de altura
- c) indicador ambiental – IPSE (Índice de provisión de servicios ecosistémicos)

Del resultado de dicha evaluación, los productores Alejandro Acosta, Diego Echenique y Daniel de Brun recibieron reconocimientos de oro, plata y bronce respectivamente, por su destacada gestión en sus establecimientos laboratorio.

El Ing. E. Carriquiry considera importante dichos productores participen del viaje a Australia en el marco de la gira previa al Congreso de RangeLands, ya que esto será un aporte complementario para la Institución además de una buena señal a tantos productores que colaboran desinteresadamente con el Plan Agropecuario.

## **ENTREGA PREMIOS PASPALUM DE ORO**

A continuación, se llevó a cabo la ceremonia de entrega de los reconocimientos “Paspalum De Oro 2024”, en su 5ta edición. La apertura del evento estuvo a cargo de la autoridades nacionales: el investigador Martín Jaurena en representación del Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria (INIA); el presidente del Plan Agropecuario, Esteban Carriquiry; decano de la Facultad de Agronomía (Fagro – Udelar), Pablo Speranza, el presidente de la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural, Marcelo Pereira y Martín Mattos Carrera – director de Recursos Naturales del MGAP quién envió un mensaje por encontrarse en misión oficial.

Se mencionan seguidamente los reconocimientos otorgados:

En categoría Extensión - Santiago Scarlato

En categoría Investigación – Ana Clara Guido

En categoría Docencia y educación – Felipe Lezama

En categoría Revelación – Lucia Bauer

En categoría: Arte, comunicación y cultura – Eduardo Batista

En categoría producción - Familia Fros Rodríguez

## **RETIRO ING. MARCELO PEREIRA**

El **Ing. M. Pereira** manifiesta que tiene previsto retirarse de la institución por motivos jubilatorios a partir del 21 de noviembre de 2025.

Asimismo, en cuanto a su gestión como presidente de la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural piensa dejar la misma a partir de marzo 2025.

Tiene pensado además, elaborar un informe vinculado a todo lo aprendido de su gestión en la institución.

Adelanta esta información porque considera de orden que la Junta Directiva tome conocimiento de esta realidad con suficiente tiempo.

La Junta Directiva agradece al Ing. M. Pereira el adelanto brindado.

## **INFORME GRUPOS PLAN**

Se hace referencia al informe semanal enviado por el Ing. E. Montes, Coordinador del Programa Grupos Plan.

## **PROYECTO SOMBRAS MÓVILES**

El **Ing. E. Carriquiry** pone a consideración de la Junta Directiva con algunas especificaciones, el planteo realizado por la Ing. Lucía Bauer respecto a la posibilidad que el Plan Agropecuario presente un FPTA sobre un proyecto sobre sombras móviles.

La Junta Directiva avala la importancia de avanzar con dicho proyecto en formato FPTA.

## **SEMINARIO TÉCNICO INTERNACIONAL – Ganadería familiar y desarrollo rural**

A continuación, el Dr. Alejandro Saravia informa sobre su participación, conjuntamente con otros técnicos del Plan Agropecuario en este 4to. Seminario, realizado en Santana do Livramento los días 13 al 14 de noviembre organizado por: UNIPAMPA, UERGS, UFSM/PGExR, EMBRAPA y EMATER, de Brasil; por Argentina el INTA (IPAF Región pampeana, la EEA Cuenca del Salado); la FCAyF de la UNLP y el IESAC de la UNQ; por Uruguay, la FAGRO, CENUR LN y CENUR NE de UDELAR y el IPA.

Esta actividad fue diseñada como un espacio de reflexión e intercambio de aprendizajes entre profesionales que investigan y trabajan en la problemática. Se organizaron espacios de diálogo durante dos días en torno a tres ejes temáticos y un taller de cierre:

- Eje 1: Experiencias de Transición Agroecológica en Ganadería Familiar
- Eje 2: Experiencias desde los actores para el Desarrollo de la Ganadería familiar
- Eje 3: Desafíos para la Ganadería Familiar – Taller de discusión: Amenazas y oportunidades de la Ganadería Familiar

Los objetivos de dicho seminario se orientaron a consolidar redes y espacios de intercambio de conocimiento, saberes, experiencias y resultados de la práctica profesional y de investigación en torno a la problemática de la ganadería familiar y el desarrollo rural en la región pampeana.

## **CONGRESO REGIONAL PARA LA TRANSFORMACION SOSTENIBLE DE LA GANADERÍA**

A continuación, Inés Paredes y Santiago Lombardo realizan una síntesis del Congreso Regional para la transformación sostenible de la ganadería, realizado del 4 al 6 de noviembre en Punta del Este, en el que participaron.

Por primera vez, la FAO tomó la decisión de hacer el congreso fuera de Roma y, como resultado de la gestión que desarrolla el INAC, se propuso hacerlo en Uruguay, para poner como ejemplo de ganadería sostenible a la uruguaya

Esta iniciativa, la primera convocada en la región por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), y organizada junto a MGAP e INAC. Este encuentro puso foco en la transformación de la ganadería a través de sistemas de producción innovadores, resilientes y eficientes cuyo objetivo es la reducción del impacto ambiental. En esta oportunidad se convocó a las principales autoridades continentales, ministros de ganadería, organizaciones vinculadas a la producción, representantes gubernamentales de la región, científicos, agencias de desarrollo, organismos financieros, organizaciones de la sociedad civil e integrantes del sector privado, con el objetivo de proponer soluciones de acceso a alimentos sanos a través de una mejor producción, protegiendo el ambiente y los aspectos sociales.

## **RED DE PRODUCTORES ASOCIADOS**

Se informa a continuación respecto al calendario semanal de actividades programadas, de forma que la Junta Directiva cuente con información del espectro de actividades programadas y la correspondiente evaluación de actividades realizadas recientemente.

## **EVALUACIÓN DE DESEMPEÑO Y LICENCIAS DE PERSONAL**

El **Ing. C. Molina** informa respecto a las licencias generadas en 2024 que se usufructúan en 2025, al respecto se propone otorgar dichas licencias a todo el personal del 2 al 10 de enero inclusive, fechas en las que todas las oficinas de Montevideo e interior del Plan permanecerán cerradas.

Se excluye de estos días a la Unidad de Administración, que como se resolvió oportunamente, al estar en proceso de realización del balance anual, coordinan a la interna con el aval de Dirección General el usufructo de las licencias correspondientes.

En cuanto a evaluaciones de desempeño, se está realizando un desarrollo con el área de sistemas para simplificar las mismas. Se informará sobre avances en próximas sesiones.

## **REUNIÓN SENDA**

El **Ing. C. Molina** adelanta avances logrados en las reuniones periódicas que se vienen manteniendo. Al respecto subraya la importancia de prioridad que se otorgaría al Programa Grupos Plan.

## **APROBACIÓN ACTA**

Se deja constancia que la presente acta aprobada por la totalidad de los integrantes de Junta Directiva que participan en la sesión de hoy.



Ing.Agr. Esteban Carriquiry  
Presidente